
№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

１
構想
Ｐ1

１ 基本構想の
位置づけ

表の【前期】・【後期】にそれぞれ５
年間と記載したほうが理解しやすいの
でないでしょうか。

目標年次は基本構想素案の22ページに
記載していますので、本文は原案のま
まとさせていただきます。

２
構想
Ｐ3

３ まちづくり
の理念

まちづくりの理念について、「皆で豊
かに」を追加してはいかがか。（まち
づくりの視点「活力のあるまちづく
り」や施策につなげる。）

貴重なご意見ありがとうございまし
た。ご意見の主旨は、まちづくりの視
点に含まれていますので、本文は原案
のままとさせていただきます。

３
構想
Ｐ3

４ まちづくり
の目標（将来都
市像）

Ｐ３－４　まちづくりの目標（将来都
市像）について、「水と緑が育む　ふ
るさと昭島」は賛成であるが、「～多
様性と意外性のある楽しいまちを目指
して～」という表現には疑問を感じ
た。
東日本大震災をはじめとする度重なる
震災や水害のほか、新型コロナウイル
ス感染症による医療崩壊など、恐怖の
日々を過ごしている。この現況から心
から願うことは「安全・安心な日常生
活」である。「多様性」「意外性」
「楽しい」という明るく希望に満ちた
ことばも昭島のまちづくりにはふさわ
しいことばかもしれないが、市民に
とってこれからの10年にどのようなこ
とばがふさわしいか、ご検討いただき
たい。

安全・安心は、施策の中で一番に考え
ています。一方、長期化するコロナ禍
の中だからこそ、多様性を認め合うこ
とは必要なことと考えます。その上
で、猛威を振るう自然災害や新型コロ
ナウイルス感染症との戦いを克服した
先の「楽しいまち」を目指すとの想い
を込めたものです。

４

「まちづくりの視点」で６つの視点を
挙げているが、施策の大綱が８つに対
して関連している視点がわかりづらい
と感じた。また、施策の大綱の並び順
と視点の並び順を併せたほうがいいと
思う。

まちづくりの視点と施策の大綱は、１
対１で対応するものではありません。
施策の展開に当たっては、すべてのま
ちづくりの視点を持って取り組むもの
と考えています。

５

まちづくりの視点に「心豊かに過ごせ
るまちづくり」があるが、心豊かにす
るために、施策の体系（１）～（７）
が十分に果たせれば近づくことができ
ると思う。多数の市民が心豊かに毎日
を過ごすことができれば平和であたり
まえの生活ができると思う。

貴重なご意見、ありがとうございまし
た。

６
構想
Ｐ7

６ 施策の大綱
（１）安全で安
心して住み続け
られるまち

高齢者の安全・安心について、現在サ
ロンを実施しているが、福島街道は道
が狭い上に電柱があり、坂道も多いた
め高齢者が補助手押し車や杖をついて
歩行しづらい。普通の人でも車がすれ
違う時は端に止まって大変危険であ
る。一方通行にして歩道の確保・電柱
をなくすなどの改善をお願いしたい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

５ まちづくり
の視点

構想
Ｐ4
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７
構想
Ｐ7

防災に関する会議は市の担当者と住民
の責任者だけでなく、誰もが危機意識
を持てるよう改善を。ここ数年の豪雨
は線状降水帯が多く、多摩川の氾濫も
必ずあると思う。19号台風の時の避難
方法の反省点をお聞きしたい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。また、担
当課に確認したところ、台風第19号の
際の教訓として、ペットの同行避難や
車両での避難などが課題に挙げられま
したが、それらの課題や今般の感染症
対策も踏まえ、令和２年度に市の風水
害の対応について見直しを行ったとの
ことです。

８
構想
Ｐ8

交通安全の推進について、昨今では通
学中の児童が事故に遭うケースが多い
ため、その点も踏まえ記載したほうが
よいのではないか。（千葉県八街の飲
酒運転事故）

貴重なご意見ありがとうございまし
た。警察署との役割分担のもと、市に
おける交通安全施策が本計画に位置付
けられていることから、本文は原案の
ままとさせていただきます。

９

自治会の加入率は33％、老人会（シニ
アクラブ）は高齢化し、役の担い手に
なりたくない等で減少・不活性してい
る。このため、自治会の中に老人会・
子ども会を、統一化してはいかがか。

新たな地域コミュニティのあり方につ
いては、審議会でも特に時間をかけて
議論をしてきました。今後は、地域の
様々な活動団体と連携することが地域
課題の解決に向かうものと考えていま
す。その際必要になることは情報の共
有と連携に向けたコーディネーター機
能と考えます。いただいたご意見は市
の担当課に伝えます。

１０

厚生労働省のホームページには、新型
コロナワクチン接種の副反応の死者数
が1233人（2/17-9/24の期間）となっ
たとの発表がある。
国は12歳からの対象年齢を今後５歳、
いずれは生後６か月まで引き下げると
しているが、今年２月にコロナワクチ
ン接種が始まる前は未成年者の感染死
亡者と重傷者はゼロだったにも関わら
ず、接種進行が行われている。接種の
案内ばかり掲示するのではなく、死亡
者数や重篤者の正しい数字を広報に一
緒に掲載し、現状起きている副反応と
リスクをきちんと正しく接種者へ届く
形で示してほしい。

貴重なご意見、ありがとうございまし
た。より具体的な事業の提案等につい
ては、今後の施策の参考となるよう担
当課に伝えます。

１１

多様性への配慮や人権意識を守るた
め、新型コロナワクチン接種において
はアレルギーや副反応を心配し、想定
されるベネフィットよりもリスクの方
が高いと考える未接種者に対し、不平
等や不公平な待遇、差別やいじめなど
起らぬようきちんと保障をするととも
に、打たない選択をした人の人権がき
ちんと守られるまち作りをお願いす
る。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

６ 施策の大綱
（１）安全で安
心して住み続け
られるまち

６ 施策の大綱
（２）互いに支
え合い、尊重し
合うまち

構想
Ｐ9
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１２

子どもの貧困問題について、「子ども
の貧困対策の推進に関する法律」が施
行されて８年が経つが、昭島市では子
どもの貧困対策計画が策定されていな
い。
待ちの姿勢ではない子どもの貧困対策
に向けて、市がリーダーとなり、子ど
もの通う学校の先生、自治会、民生委
員、NGO、地域のボランティア等、
オール昭島の「見守り隊」を各地域に
結成し、「一人の子どもも取り残さな
い！」覚悟で、子どものセーフティ・
ネットワークを作るべきである。
そうすれば、貧困問題に限らず虐待、
いじめ、引きこもり等「子どもの成
長」を阻害する障害を地域で解消出来
ると思う。

担当課に確認したところ、子どもの貧
困対策を包含した（仮称）子ども・若
者未来対策推進計画の策定に向けて準
備を進めており、策定後はこの計画に
沿って施策が展開されるものと考えて
います。

１３

子育て世代が安心して働ける環境にす
るためには、女性の就労の増加・非正
規雇用率を下げて、安定して賃金が入
る環境をすぐに取り組んでほしい。そ
の上で保育所・学童等を増やし、待機
児童を解消してください。

女性の就労に関しては、第３章総合戦
略の基本目標の１及び第５章施策の体
系の基本施策７-①に課題と取組を掲
載しています。また、待機児童の解消
については、第５章施策の体系の基本
施策３-②に課題と取組を掲載してい
ます。

１４

マスクや過度な消毒がもたらす弊害や
健康被害、精神的な負担は子どもたち
の成長にかなりの影響をもたらしてい
ると思う。
ウイルスはマスクで防げるというエビ
デンスも、無症状感染者が感染させる
というエビデンスも、まだどの公的機
関も示せていない。
子どもたちの健やかな心身の成長のた
めにも、早くマスクを外す生活に戻し
てあげてほしい。人間としての尊厳を
取り戻してほしい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

１５
構想
Ｐ13

６ 施策の大綱
（４）文化芸
術、スポーツの
振興を図るまち

昭島には多くの文化芸能があるが、中
学校は比較的ブラスバンドで都の代表
になったり、金賞・銀賞といった活躍
をしているので、優秀な音楽教師・顧
問のもとで生徒・児童の能力を伸ばし
てほしい。改善策として、音楽教育の
充実を図っていただきたい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

６ 施策の大綱
（３）未来を担
う子どもたちが
育つまち

構想
Ｐ11
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１６

昭島のスポーツで取り組みやすいのは
水泳、テニス、野球、サッカーなど、
いずれの施設も駅に近く稼働率も高い
と思われるため、もっと工夫してス
ポーツのメッカにしてほしい。昭和公
園のバスケットリンクは1か所では寂
しいし貧弱である。東京オリンピック
の女子の銀メダル、３×３（スリー
エックススリー）などの影響もあり、
中高生のバスケットに対する興味関心
は高く人気があるので整備が必要。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

１７

スポ―センター内の種目も大変利用者
が多いが、高齢者が手軽に体を動かす
には、利用料を現在の２時間290円か
ら１時間150円程度にして、週2回の運
動にした方が健康上よいと思う。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

１８
構想
Ｐ15

６ 施策の大綱
（５）環境負荷
を低減し、水と
緑の自然環境を
守るまち

化学肥料や農薬がもたらしている地球
環境への負荷は計り知れないというこ
とは、既に誰もが気付いていることか
と思う。このまま農薬を使い続けれ
ば、地球も悲鳴をあげ、地下水へも流
れ、人体への影響も出てくるのではな
いか。地球環境への負荷を減らすため
に、有機栽培や自然栽培を行政で政策
を守り、それを地域で消費し、地産地
消を進める。そしてその食材を学校給
食へも使用することで、子どもたちの
健康と未来を守れるのではないか。ぜ
ひ、有機農業と自然栽培を守る施策を
お願いする。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

１９

子どもたちは草に触れたり、虫を探し
たりしながら自然と触れ合っている。
除草剤や駆虫薬などは絶対に使用しな
いようお願いする。

いただいたご意見については担当課に
伝えます。

２０

銭湯の煙突から出る煙が、風向きに
よって家の中まで入ってくるため、家
中が燻製のようになり、肺の弱い私は
喘息を起こす。対策を取っていただけ
ないか。

いただいたご意見については担当課に
伝えます。

６ 施策の大綱
（４）文化芸
術、スポーツの
振興を図るまち

構想
Ｐ13

６ 施策の大綱
（６）快適で利
便性に富んだま
ち

構想
Ｐ18
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昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

２１
計画
Ｐ13

第１章 基本計
画の前提
５ 社会背景
（７）地域コ
ミュニティのあ
り方

P13　地域コミュニティのあり方につ
いて、分析等はその通りだが、補助金
が他市に比べて低い。活動資金がボラ
ンティア等の活動力に大いに関係す
る。活動資金の貧困が課題である。
（例；自治連、活動資金400万円/年、
市から補助金200万円、その他200万円
は東京都への個別申請でしのいでい
る）

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

２２
計画
Ｐ40

将来展望のパターン④の表のにある
「開発人口：Ｒ3～Ｒ7に1,150人」と
記載をされているが、どこを見たらそ
の数字が反映されているのかがわから
ない。

令和２年10月現在における立川基地跡
地昭島地区開発に伴う人口増の想定人
数を推計し、人口の将来展望に反映し
ています。

２３
計画
Ｐ41

人口ビジョン2031年人口展望112,000
人について、この人口と想定の最小値
を記して施策の違いを表記して人口減
少が市に及ぼす影響説明する。P101の
財政的は見通しがないのなら上記の追
加は必要なのではないか。

財政計画については、基本構想及び基
本施策の基本施策が固まった後に策定
し、掲載する予定となっています。

２４
現状・課題などに関して、箇条書きに
記載されており、わかりやすかった。

貴重なご意見、ありがとうございまし
た。

２５

各目標に対して「数値目標」が記載さ
れているが、「定量的な評価指標」は
ないのか。現状：○件⇒前期：○件⇒
後期：◎件といった形で具体的な目標
数値を設定したほうが市民の方もわか
りやすいと思う。

現状値については、定量的な評価が行
えるよう巻末に掲載する予定です。
また、今回「実施計画」が掲載されま
すので、その進捗度も指標になるもの
と考えます。

２６

第３章総合戦略の【基本目標２】のＰ
48、【基本目標４】のＰ53に関連して
「昭島市の魅力」、「安心して住み続
けられるまちづくり」が位置づけられ
ている。
“水と緑のまち”は大切だが、住環境
の大きな問題として、横田基地米軍機
の低空飛行・夜間飛行など、限度を超
える騒音被害に悩まされている。基本
戦略目標に“水と緑のまち昭島、米軍
機の騒音のない昭島市”を位置づけて
ほしい。これにより、昭島市の魅力、
特徴が生きるのではないか。

米軍横田基地に対する思いや考え方
は、様々であるものと認識をします
が、総合戦略は人口減少・超高齢社会
の構造的課題の克服に向けた施策に特
化した計画となりますので、本文は原
案のままとさせていただきます。いた
だいたご意見については、その主旨を
担当課に伝えます。

２７

第３章　総合戦略[基本目標2]につい
て、「８友好都市である～ 」とある
前に「近隣市町村以外である」ではい
かがか。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。主旨は変わらないため、本文は原
案のままとさせていただきます。

第３章 人口ビ
ジョン／総合戦
略の基本目標
１ 人口ビジョ
ン
（５）将来展望

第３章　人口ビ
ジョン／総合戦
略の基本目標
２ 総合戦略の
基本目標
【基本目標１～
４】

計画
Ｐ46

第３章 人口ビ
ジョン／総合戦
略の基本目標
２ 総合戦略の
基本目標
【基本目標２】
昭島の魅力を発
信する

計画
Ｐ48
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２８
計画
Ｐ76

第４章 計画の
策定にあたって
３ 都市づくり
に向けた取組
（都市計画マス
タープラン）
（２）将来都市
構造

将来都市構造図は一目でわかりやすく
まとめられていて見やすかった。ま
た、併せてどういう構成なのかも分類
別されていてよかった。

貴重なご意見、ありがとうございまし
た。

２９

第５章施策の体系の各基本施策に、
『政策指標』が掲げられているが、施
策の進捗を確認する上で市民に認識し
やすい数値目標が示されていたほうが
共有しやすいのではないか。また、市
民の満足度を目標とする視点がもっと
取り入れることが必要だと思う。

現状値については、定量的な評価が行
えるよう巻末に掲載する予定です。
また、今回「実施計画」が掲載されま
すので、その進捗度も指標になるもの
と考えます。

３０

基本施策ごとに該当するSDGsのゴール
が示されたことはよいと思いますが、
各目標に対し、昭島市のどんな施策が
進められているのか、その充足度を確
認するためにも目標ごとの昭島市の施
策を掲げるような一覧を掲載してはい
かがか。

巻末の参考資料に掲載する予定です。

３１

SDGsのアイコンをのせることで各施策
目標がどのSDGsと関連しているのかわ
かりやすかった。逆に、各SDGsの目標
がどの施策と関連しているか一覧表で
まとめてみると一目でわかるものがで
きると思う。

巻末の参考資料に掲載する予定です。

３２
計画
Ｐ106

災害時の備蓄食料等がどれだけあるか
などの情報がほしい。

担当課に確認したところ、新たな備蓄
物資計画に基づき、備蓄物資の劣化や
衛生状態を維持するため定期的に物資
の買い替えを実施しており、想定避難
者数３万人、３日分の食糧の備蓄がな
されています。

３３
計画
Ｐ107

避難所運営マニュアルの作成と周知の
徹底、また、防災訓練の適切な実施を
お願いしたい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

第５章 施策の
体系

計画
Ｐ105

第５章 施策の
体系
１ 安全で安心
して住み続けら
れるまち
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

３４

災害時、災害弱者と呼ばれる妊産褥婦
と乳児の把握、支援や配慮の強化に向
け、特定の避難所の確保をお願いした
い。
支援に向けては、防災課だけではな
く、健康課や子ども子育て支援課との
介入が必要と考える。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

３５

第５章基本施策１－①防災・危機管理
体制の構築　e.総合的な危機管理体制
に関連して、自然災害（台風や地震）
だけでなく、米軍機の落下物や墜落事
故が発生すれば大変なことになる。こ
の問題もキチンと位置づけが必要では
ないか。

「e.総合的な危機管理体制の構築」
は、自然災害（台風や地震）だけでは
なく、大規模な爆発や火災などの事故
や感染症などの健康被害など、あらゆ
る危機を想定したものです。米軍横田
基地周辺で航空機事故が発生した場合
には、米軍及び自衛隊飛行場周辺航空
機事故等連絡会議が定める緊急措置要
綱に基づき、警察、消防、自衛隊など
の主務機関によって負傷者の救助、現
場対策、被災者救援が実施され、市は
主務機関への援助協力機関としての役
割を担うこととなります。担当課に確
認したところ、市としてもあらゆる危
機に対し、被害を最小限にくい止める
ため、危機管理体制を整え、組織とし
て迅速、的確に対処することとしてい
ます。

３６

第５章基本施策１－①防災・危機管理
体制の構築　主な取組※新型インフル
等医療拡大の危機管理体制の整備や対
応方針について、新型コロナウイルス
対策に触れているが、昭島市には保健
所がないなど医療体制が不十分である
中、市民の健康を守る為にどう補うの
か求められている。保健所の検討、ワ
クチン対策の対応改善、ＰＣＲ検査セ
ンターの設置増ほか、市としての諸対
応がこの項目ではさらに掘り下げて具
体化できると良いと思う。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

３７
計画
Ｐ110

エスパから市民会館、アキシマエンシ
ス、中神駅の路線傍は市民が歩いた
り、自転車に乗って利用しやすくする
必要がある。一方通行にして歩道専
用、自転車専用道路にすべきである。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

第５章 施策の
体系
１ 安全で安心
して住み続けら
れるまち

計画
Ｐ108
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

３８
計画
Ｐ111

Ｐ111基本施策２－②ｂ．交通安全環
境の確保について、「通学路の危険個
所点検や通行の妨げになる」とある
が、通行の妨げになるのは放置自転車
ではなく路上駐車車両、危険運転車両
である。関係機関と連携して、登校時
間の路上駐車車両の取り締まりを強化
する必要があるのではないか。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

３９

Ｐ113基本施策１－③ａ．地域の防犯
体制の充実について、防犯カメラの設
置は駅前地域だけでなく、公園にも必
要と感じる。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

４０

Ｐ113基本施策２－③ｃ．犯罪被害者
支援と犯罪の再犯防止について、負の
連鎖を断ち切るには犯罪がなぜ起きた
かを検証して、その原因を取り除くこ
と、その後に「社会を明るくする運
動」や更生保護活動などが必要…とあ
るが、ここに警察署や国際法務総合セ
ンターにある関係機関などは入らない
のか。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。担当課に確認したところ、社会を
明るくする運動の主唱は法務省である
ことから、更生保護活動の支援ととも
に、従来より警察や法務省（国際法務
総合センターなど）とも協力や連携を
図る中で実施していますので、本文は
原文のままとさせていただきます。

４１
計画
Ｐ116

自治会長となり約半年が過ぎたが、今
だ試行錯誤の日々である。その中で、
従来の自治会のあり方では、自治会は
消滅していくのではないかとすら思
う。高齢者の問題などについて自治会
はどこまで介入できるのか考えている
が、「互いに支え合い、尊重し合うま
ち」①コミュニティ活動の推進という
ところで、自治会以外の地域活動団体
としてそれぞれの専門を生かした地域
コミュニティが生まれていることを
知った。今後、自治会と連携して問題
解決をしていくにあたり情報が欲し
い。

新たな地域コミュニティのあり方につ
いては、審議会でも特に時間をかけて
議論をしてきました。今後は、地域の
様々な活動団体と連携することが地域
課題の解決に向かうものと考えていま
す。その際必要になることは情報の共
有と連携に向けたコーディネーター機
能と考えます。いただいたご意見は市
の担当課に伝えます。

４２
計画
Ｐ119

母子保健事業として、妊娠期から専門
家と相談できる体制を整え、信頼関係
を構築できるようにしてほしい。妊娠
相談をしやすくするための体制の整
備、幼少期からの性教育の充実をお願
いしたい。また、孤立しやすい外国人
母子等への支援、男性の育児参加を促
す取組を推進してほしい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

第５章 施策の
体系
１ 安全で安心
して住み続けら
れるまち

計画
Ｐ113

第５章 施策の
体系
２ 互いに支え
合い、尊重し合
うまち
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

４３
計画
Ｐ127

P127主な取組　aについて、民生委
員、児童委員の活動支援に「担い手の
育成」を加えたらどうか。

主な取組a.地域福祉の推進に記載の
「民生委員・児童委員の活動を支援す
る」については、市の担当課に確認し
たところ、「担い手の育成」とともに
「委員の確保や活動の活性化に向けた
支援」など様々な支援を行っています
ので、本文は原案のままとさせていた
だきます。

４４
計画
Ｐ129

P129　C について、オリパラ教育とあ
るが、時期的にずれているような感じ
がする。そこを削除した方が自然に感
じる。

オリンピック・パラリンピック教育に
ついては、これまで学校教育において
実施されてきました。その教育で得た
異文化を尊重する精神を、今後の多文
化共生の推進に生かしていくという主
旨です。

４５

『子ども・若者未来対策推進計画』を
策定し、すべての子どもや若者の健や
かな成長を支援するとされているが、
貧困対策は進めるべきものですが、あ
りのままを認めること、多様性をみと
めることが前提と考えます。若者施策
については支援だけでなく若者が活躍
できるまち、まちづくりへ参画できる
若者会議など、まちの活性化につなげ
る施策をすすめていただきたいです。

市の担当課に確認したところ、（仮
称）子ども・若者未来対策推進計画の
策定に向けて準備を進めており、策定
後はこの計画に沿って、施策が展開さ
れるものと考えています。

４６

Ｐ133基本施策３－①ａ．子育て家庭
への支援について、本文中の子ども食
堂等と書かれている等とはほかに何を
想定しているのか。また、民間団体と
あるが、団体の規模ではないグループ
などもある。ここには民間団体等と等
を入れるべきではないか。

子ども食堂のほか、配食（宅食）事業
などを想定しています。民間団体の表
記には少人数で行っているグループも
含んでいます。

４７
計画
Ｐ135

Ｐ135基本施策３－②ｂ．待機児童の
解消について、「もくせいの杜地域に
認定こども園を整備します」と具体的
な地名が入っているが、今後10年他地
域でも整備の必要が出てくるのではな
いか。

もくせいの杜地域の認定こども園整備
については、立川基地跡地昭島地区開
発に伴う人口増をはじめとする東部地
区の保育需要に対応するもので、基本
構想10年間のうち前期基本計画5年間
における具体的な施策として示してい
ます。

４８
計画
Ｐ136

基本施策の目指す姿の「たくましい昭
島っ子」に向けて、自己肯定感や自己
有用感を持つための非認知能力が必要
である。子どもたちの非認知能力を育
むため、先進事例を参考するなど、食
育の更なる推進をお願いしたい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

第５章 施策の
体系
２ 互いに支え
合い、尊重し合
うまち

第５章 施策の
体系
３ 未来を担う
子どもたちが育
つまち

計画
Ｐ133
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

４９
計画
Ｐ136

Ｐ136，138基本施策３－③について、
現状と課題の中に「誰一人取り残さ
ず、すべての子どもが将来への希望を
もって、自ら伸び、育つ教育」の実現
とあるが、国のＧＩＧＡスクール構想
により昭島市は児童生徒一人一台タブ
レットの貸与が始まっている。項目の
ｅ．個に応じた支援の充実またはｆ．
学習環境等の改善になるのかはわから
ないが、不登校児童生徒を視野に入れ
たオンライン授業の実施を目指すこと
は施策に追加できないか。

基本施策３－③学校教育の充実、主な
取組a. 確かな学力の定着に「ＩＣＴ
を活用した個別最適な学び」について
記載しており、市の担当課に確認した
ところ、不登校児童・生徒をはじめと
した特別な支援が必要な児童・生徒を
含め、すべての子どもについて個別最
適な学びとなるよう対応していますの
で、本文は原案のままとさせていただ
きます。

５０

体質等によりワクチン接種が出来ない
人やマスクが着用できない人に対する
偏見・差別・誹謗中傷の撤廃や、価値
観・宗教・性別等の相違を尊重しなが
らも共存できるような人権教育の充実
をお願いしたい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

５１
スクールカウンセラーの常時配置等、
子どもがいつでも相談できる体制の整
備をお願いしたい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

５２

幼少期、低学年から成長段階に応じた
性教育のほか、子どもたちの周りの保
育士、教員、保護者を含めた性教育の
充実をお願いしたい。
また、主治医のように子どもが幼いう
ちから信頼関係を築き、長いスパンで
かかわりを持つMY性教育サポーターの
ような助産師・産婦人科の存在が必
要。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

５３

学校給食の「共同調理場の建替え」は
いつごろの予定なのか、現時点での目
途を記載したほうがよいのではない
か。

学校給食共同調理場の建替えの時期に
ついては、この基本構想及び基本計画
の基本施策を踏まえた「実施計画」に
掲載される予定です。

５４

学校給食を通じて地元農家や各課が連
携した食育を推進し、その取組の見え
る化をお願いしたい。
以前の総合基本計画に記載してあった
食農教育の実施をお願いしたい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

５５
避難所となる学校体育館の雨漏り、床
の老朽化の対策をしてほしい。

いただいたご意見については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

第５章 施策の
体系
３ 未来を担う
子どもたちが育
つまち

計画
Ｐ137

計画
Ｐ138
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

５６
計画
Ｐ138

学校施設の老朽化への対策は大変気に
なる課題と考える。『小・中学校個別
施設計画』の基づき計画的に実施とあ
り、具体的にどのように進められるの
か理解することができない。資料など
で示すなど必要ではないか。

詳細については、令和３年３月に策定
した「公共施設等総合管理計画におけ
る個別施設計画」において、小・中学
校の課題と方針を記載していますが、
今後５年間における主要な工事につい
ては、この基本構想及び基本計画の基
本施策を踏まえて策定される「実施計
画」において示されることになりま
す。

５７
青少年のうちから助産師や子育て世代
との交流を行うことにより、青少年の
健全育成を推進してほしい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

５８

アキシマエンシスやぱれっと(児童館)
などに常設窓口を設置し、子育ての悩
み事などを、アポなしで相談できる体
制を整備してほしい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

５９

児童館の増設、スケートボードやダン
ス・キャッチボール・サッカーなどが
自由に出来る場所の確保、放課後学校
図書室の開放などにより、子どもたち
が自由に過ごせる居場所をつくってほ
しい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

６０

高校生のボランティア団体の活動のよ
うに、自主的に清掃活動（ごみ拾い）
や学習支援(無料塾)を小学生や中学生
に認知させ、体験、活動を行うこと
で、人材育成につなげてほしい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

６１
計画
Ｐ145

第５章 施策の
体系
４ 文化芸術、
スポーツの振興
を図るまち

P145　C について、「多用な主体と連
携～」とあるが、「専門家等による課
外授業」など本物に触れる機会を設け
ることで相互に得るものが少なくない
と思う。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

第５章 施策の
体系
３ 未来を担う
子どもたちが育
つまち

計画
Ｐ141
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

６２

自分の好きなスポーツを通じ、地域愛
が深まるよう、また、地域の多世代の
住民が交流を深める場所を提供できる
よう、災害時における助け合いの行動
が（行政主導ではなく）自発的にとれ
るよう、「昭島市都市計画マスタープ
ラン」に示されている「地域別まちづ
くりの方針」にあるように、市内に５
箇所の地域スポーツクラブの創設、あ
るいは創設を助成してもらいたい。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

６３

PPP/PFI手法による官民連携するな
ど、人工芝のウォーキングフットボー
ル場と、その隣にクラブハウスを建設
してもらいたい。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

６４

超高齢化であっても少しでも医療費、
介護費の削減のためには、高齢者に少
しでも家から出てもらい身体を動かし
てもらえるよう、活動方法の工夫と
リーダーを育成する必要があると思
う。
昭島にはサロン活動が100か所ぐらい
あると思うが、自治会・老人会でも会
員はもとより市の方にも参加してもら
い少しでも機会を多くしてほしい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

６５
計画
Ｐ150

アキシマエンシスの校舎棟の屋上に緑
の散歩道を整備するのはいかがか。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

６６
Cの２行目に関して、「半角」分文字
が後ろになっている。

体裁については、製本に向けて、全体
的に整える予定です。

６７

P151　b  図書館の利用促進につい
て、「児童、生徒の学びを応援」とあ
るが、「幼児」を加え、幼児教育にも
力を入れることをアピールするのもい
いのではないか。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。ご指摘の部分は学校図書館との連
携について示されたものですので、本
文は原案のままとさせていただきま
す。

６８
計画
Ｐ152

市立会館に更衣室とシャワーを設置
し、クラブハウス化。その近くにある
公園や畑に人工芝のウォーキングフッ
トボール場を建設してもらいたい。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

計画
Ｐ148

計画
Ｐ151

第５章 施策の
体系
４ 文化芸術、
スポーツの振興
を図るまち
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

６９

政策指標に『市域のみどり率を維持し
ます』とあるが、つつじが丘の大規模
開発も予定されており、どのように維
持するのか。宅地開発時の緑地確保等
で減少は若干抑えられるだけである。
「みどり」とカウントされる面積だけ
でなく、みどりの質の確保も重要と考
える。

開発事業者に対しても本計画の趣旨を
理解した取組を求める必要があると考
えます。また、より具体的な事業の提
案等については、今後の施策の参考と
なるよう担当課に伝えます。

７０
玉川上水の道は電柱や景観を損なうも
のは設置せず、自然を大切してほし
い。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

７１
計画
Ｐ164

P164　現状と課題について、駅自由通
路に「一息入れる施設をJR、民間と協
力して設置検討」などを追加してはど
うか。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

７２
計画
Ｐ167

P167　b人に優しい道路づくりについ
て、「自転車専用道路の整備」を追加
してはどうか。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

７３

昭和公園の自由広場（旧相撲場）は、
子どもたちが遊ぶには大変良いが、円
形ですり鉢状の芝生といった暖かみの
ある施設は他にあまりないので、季節
の花を植えたり、山小屋風の茶飲場
（カフェ）を設置したり、手直しして
老若男女の憩いの場にしてほしい。

貴重なご意見、ありがとうございまし
た。より具体的な事業の提案等につい
ては、今後の施策の参考となるよう担
当課に伝えます。

７４

昭和公園につつじが丘にある新幹線図
書館を移転させ、Ｄ51と並べ、写真ス
ポットにしてほしい。公園に遊びに来
た親子や高齢者が新幹線の図書館で本
を読み、借りて隣の自由広場で本を読
んでいる景色は最高だと思う。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

７５

陸上競技場のバックストレッチ側、外
側にトレーニング機があるが、車椅子
の方は石の縁石が埋めてあるので通行
しにくいため、一部取り除くと良いと
思う。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

第５章 施策の
体系
５ 環境負荷を
低減し、水と緑
の自然環境を守
るまち

第５章 施策の
体系
６ 快適で利便
性に富んだまち

計画
Ｐ158

計画
Ｐ174
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

７６
計画
Ｐ186

第５章 施策の
体系
７ 生活を支
え、活力を生み
出すまち

昭和36年８月20日に発見されたアキシ
マクジラにちなんで、昭和48年から始
まったくじら祭は、例年高温でパレー
ドどころではないので、時期をずらし
実施してはいかがか。涼しい時であれ
ば、パレードで小・中学校のブラスバ
ンドが演奏できたり、グラウンドの散
水もなく盛大に実施できると思う。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

７７
計画
Ｐ193

P193　c人材の確保、育成について、
何度か職員の方と話した際にマニュア
ル通りで職員側からの見方をしてなか
なか話が進まなかったことが何度か
あったため、「聞く力の育成」、すな
わち、右から左に聞き流すのではなく
「相手の話を咀嚼する力の育成」をし
てほしい。

いただいたご意見の主旨は、基本的な
施策等の中で捉えています。より具体
的な事業の提案等については、今後の
施策の参考となるよう担当課に伝えま
す。

７８
計画
Ｐ194

連携と協働によるまちづくりの推進に
ついて、『協働』ということばが使わ
れているが、どういう状況を昭島市は
『協働』と考えるのか。主な取組とし
て『市民との協働と行政への参画の推
進』と項目があるが、協働には言及さ
れていない。「ｄ.行政と地域活動の
さらなる連携」のなかで『市民活動団
体との協働の仕組みを構築し、』とあ
り、これによって推進しようとしてい
るともとれるが、かねてより、その仕
組みがつくられてこなかった経緯があ
る。ぜひ政策指標とするなどさまざま
な市民団体、ＮＰＯ，社会的企業など
が協働できるよう事業提案の機会、募
集の場を設けていくことが市民ニーズ
により応えることのできる施策の展開
につながると考える。

「協働」は、市民と行政など立場が異
なるものが、それぞれの役割と責任を
自覚し、理解しながら、共通の目標を
実現するために協力していくことであ
ると認識しています。市民との協働
は、まちづくりにおいて欠くことので
きない仕組みの一つであり、本計画で
は「ｄ.行政と地域活動のさらなる連
携」の中で記載しています。また、市
の担当課に確認したところ、地域で活
動する団体の有機的な連携を促進する
ため、（仮称）地域コミュニティ活動
連携推進計画の策定も検討されている
ことから、これにより市民活動団体の
連携、協働の仕組みがつくられるもの
と期待しています。

第５章 施策の
体系
８ 計画実現の
ために
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№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

７９
全体的に現計画より具体性にかけると
ころがある。指標もわかりにくい。

計画策定にあたり、激甚化する自然災
害への対応や人口減少・超高齢社会の
もたらす構造的課題の克服に向けて、
国土強靭化計画や都市計画マスタープ
ラン、人口ビジョンや総合戦略などを
包含し、より実効性のある計画となる
よう、審議会としても審議に努めたも
のです。この基本構想及び基本計画の
基本施策を踏まえて策定される「実施
計画」では、具体的な主な事業を掲載
する予定です。
政策指標については、定量的な評価が
行えるよう、現状値を巻末等に掲載す
る予定です。

８０

この計画の進行管理や、検証の体制に
ついては盛り込まれないのか。施策ご
とにどこの部署がかかわるのかも明確
にしたほうが、点検がしやすいと思
う。また、横断的な取組が必要なもの
は、それを明確にする必要があると思
います。

担当部署については本計画には記載を
する予定はありませんが、施策の進捗
状況等の検証にあたっては、当然、各
施策・事業ごとに担当課により自己検
証が行われ、後期計画策定時に第三者
等からなる外部の委員会等で評価をい
ただくことを想定しています。

８１

全体を読んだ感想として、昭島市と市
民の事を考えて良くまとまっていたと
思う。一方、人口対策と予算の関係に
深く切り込んでほしかった。昭島市に
とっては大事な10年、人口減、老齢
化、収入減、待ったなしの状態であ
る。今迄の延長改善では物足りなさを
感じる。もっと積極策を希望する。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。
ご指摘の人口減少・超高齢社会のもた
らす構造的課題の克服に向けた取組に
ついては、第３章の人口ビジョン／総
合戦略の基本目標に記載しています。
なお、具体的な「財政計画」について
は、今後掲載する予定です。

８２

将来の課題の先取として、昭島市は貧
しい自治体（財政指数　26市平均に対
し常に低い、財源不足）であり、行政
的にはこれ以上貧しく行ってはダメで
積極的に人口を増やして高級世帯を増
やす方策が必要である。遊休地、畑地
の無秩序開発が進んでおり、早く対策
しないと、利用できる土地が無くなる
恐れがある。

ご意見の主旨については施策等に記載
しています。より具体的な事業の提案
等については、今後の施策の参考とな
るよう担当課に伝えます。
なお、ご指摘の人口減少・超高齢社会
のもたらす構造的課題の克服に向けた
取組については、第３章の人口ビジョ
ン／総合戦略の基本目標に記載してい
ます。

全般―

15



№ 該当ページ 該当項目 意見の要旨 審議会の考え方

昭島市総合基本計画（素案）に係るパブリックコメントの結果について

８３

直近の老齢化率上昇と維持管理を含め
支出は増える。市として収入増への確
実な見通し、収益を得る方策はある
か。

ご質問について担当課に確認したとこ
ろ、ネーミングライツや広告掲載料等
による収入確保に引き続き努めるとと
もに、新たな歳入確保策についても検
討を進めていくとのことです。

８４

町の見える化に向け、地域の人たちと
交流できる場として、スポーツ施設と
クラブハウスを設置することが必要で
ある。

貴重なご意見ありがとうございまし
た。具体的な事業の提案等について
は、今後の施策の参考となるよう担当
課に伝えます。

８５

この総合基本計画を見て強く心に残っ
たことは、少子高齢と生産年齢人口の
減少による市の財源の減収は避けるこ
とができないこと、女性（子育て世
代）の就労の確保・高齢者がいつまで
も健康で活動できる環境を作る必要性
があること、自然災害（地震・水害）
からまちを守ること、公共施設の老朽
化により対応が厳しい状況にあり縮減
せざるを得ないこと等、問題が山積し
ていることが明確に知ることができ
た。

貴重なご意見、ありがとうございまし
た。総合基本計画については、今後の
まちづくりにおける、市と市民の共通
の指針となるものです。市を取り巻く
課題等を共有することは今後のまちづ
くりにおいて必要であると考えます。

８６

今回のパブリックコメントを通じて昭
島のまちづくりに参加させて頂き、ウ
キウキしながら楽しく思い巡らすこと
ができた。市民全体で“心豊かなま
ち”にしたいと思う。

貴重なご意見、ありがとうございまし
た。総合基本計画については、今後の
まちづくりにおける、市と市民の共通
の指針となるものです。パブリックコ
メントへのご協力に感謝するととも
に、今後のまちづくりへのご協力をお
願いいたします。

全般―
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